

Acceso y uso de los recursos naturales por comunidades nativas del Bajo Urubamba

Investigadora responsable: Dra. Martha Rodríguez Achung

Asistentes de investigación: Bach. Soc. Cynthia del Castillo Tafur, Egres. Soc. Diego Gamarra

Financiado por: Plus Petrol Corporation (PPC)

Departamento de Ciencias Sociales - CISEPA

En los últimos años, el tema socioambiental ha adquirido mayor importancia en nuestro país. Una de las razones es la presencia de grandes inversiones de la industria hidrocarburífera en la amazonía peruana, así como el impacto ambiental, económico, social y cultural producido en las comunidades nativas y zonas aledañas.

La investigación tiene como objetivo dar cuenta de los cambios que se operan en el acceso y uso de los recursos de la biodiversidad por parte de las familias indígenas de las comunidades nativas del área de influencia del Proyecto de Gas de Camisea (PGC) y en sus condiciones y calidad de vida, por efectos de los cambios socioambientales. Con ello se busca contribuir al desarrollo sostenible de las comunidades nativas y a la conservación de la biodiversidad amazónica.

El estudio toma como ejes de análisis las actividades de caza, pesca y recolección e incorpora de manera activa a las familias de las comunidades nativas y se retroalimenta con el conocimiento generado por las mismas. A ello se suman el análisis cuantitativo y la observación de campo.

La investigación se realiza en la cuenca del Río Urubamba, específicamente en las comunidades nativas de Ticumpinía–Chokoriari (Río Urubamba), Shivankoreni (Río Camisea) y Cashiriari (Río Cashiriari). El levantamiento de la información se realiza en cuatro momentos del año, por periodos de veintiún (21) días cada vez. Los meses seleccionados corresponden a los ciclos hidrobiológicos y a la dinámica de actividades de las familias a lo largo del año.

A la fecha, se ha obtenido información sistemática de tres años consecutivos de las actividades de caza, pesca y recolección de 18 familias en las tres comunidades nativas mencionadas. Se ha realizado un reporte analítico de resultados del primer año, publicados en www.pmbcamisea.com